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科大的香港分
中心主力研究

AIE發光物料，與華南理工大學「國家人
體組織功能重建工程技術研究中心」是合
作夥伴。分中心主任唐本忠解釋指，發光
材料與人體組織功能重建其實大有關連，
例如人體肝臟組織出現問題要換肝，可利
用AIE的「熒光生物探針」監察發炎及排
斥等問題，亦可對患病的細胞組織以至藥
物起追蹤作用，有助了解病況及療效。
AIE分子在聚集狀態下便會發光，而由
於其疏水特性，當溶液中水的含量愈高，
其光度便愈強，能應用在多種不同範疇，
唐本忠形容其用途「多得講兩天都講不
完」。
因應與華南理工的合作，分中心會較集
中探討AIE於生物醫學探測的應用研究方
向，其中一個主要概念，就是透過AIE發
光以顯現身體內的生物化學變化，令原本
不易察覺的毛病能一目了然。
唐本忠舉例說，如肝臟出現問題，目前
醫學上會為病人進行換肝手術，然而手術
後有機會發炎及出現排斥現象，「最初的
小範圍發炎非常輕微，病人未必能即
時察覺，待有痛楚時病情已經很嚴
重，」如應用AIE便可有效發揮
監察作用，一旦發炎即會發光，
內窺鏡一看就能發現問題。
AIE的應用亦有助人們得知
不同治療方法成效，「例如是
納米粒子大小的藥，它們很
小可以經血液循環發揮效
用，但這樣問題就出來
了，我們既不知道那些藥
走到身體哪裡去，亦不知
道它如何起作用，」引入
AIE一方面追蹤藥物分子
輸送，此外當藥物在身
體起作用而消散時，光
亦會慢慢消失，有助了
解藥物在何時何處產生

作用，及其藥效多寡。

讓癌細胞發光 提高手術效果
除了用於監察，AIE對輔助治療也

有很大作用，唐本忠說，「目前治療
癌症可以透過切除或化療，腫瘤中間部
分容易切掉，但周邊範圍則很複雜，切多
了可能傷害正常細胞，切少了卻可能殘留癌細胞，留下
復發風險。」應用AIE可單獨讓癌細胞發光，協助外科
醫生有效掌握腫瘤大小跟位置，大大提高手術效果。
AIE亦能用於細菌顯影，其檢測速度更是一大優勢，
「細菌無處不在，但是難以用肉眼看見，AIE可讓它們
發光清晰可見，更重要是整個過程瞬間完成，這對於
譬如是新鮮水果等有時限性食品進出口檢查尤其有
用。」
其中部分探針甚至能在光照射下殺死細菌，說明AIE
有潛力應用在光能療法、食品、藥品質素監控等。

AIE製OLED 更鮮豔更光
唐本忠又提到，生物醫療範疇以外AIE也能作出相
應調整及設定指定發光條件，衍生出廣泛用途，「從
犯罪現場搜集指紋，或是爆炸品檢測，AIE發光材料
都能發揮更快速更靈敏作用，軍隊或執法機構都對這
類應用很感興趣。」而至於其他發光器件包括電子屏幕
的有機發光二極體（OLED）等，AIE也能夠成為其原
材料，他指以AIE造出來的OLED，色彩更鮮豔，光
度更強。 ■記者 姜嘉軒

對光的掌握，是人類科學智慧與文明的體現。在現代生物及化學科技範疇，發掘新型發光物料是其中一項重要任務，希望

藉着光的映照，提升生物醫學探測效能。致力研究創新「聚集誘導發光（AIE）」物料的香港科技大學，早前便獲批成立

「國家人體組織功能重建工程技術研究中心香港分中心」，結合國家優厚資源，開發AIE於化學熒光探針及生物醫學傳感器

技術的高效應用。分中心主任唐本忠指，香港有着優秀科研意念，可望能與內地優勢互補，大展拳腳，於應用科技層面合作

取得「1加1大於2」的效果。 ■香港文匯報記者 姜嘉軒

近十多年間AIE成為新興的熱門化學研究領
域，身兼科大化學系講座教授的唐本忠及其

團隊是有關方面的國際權威，他們成功以AIE物料
研發出一系列「熒光生物探針」，在細菌成像及探
測細菌活性方面表現優異；而在應用上，只有約

30微米大小的AIE熒光材料，於醫學、
電子產品以至犯罪搜證等多方面都
有發揮空間，有着數之不盡的潛力
（見另稿）。
不少創新科技均由基礎科研現

象開始，進而探究及開拓不同的
中游轉化應用。唐本忠指，香港分
中心亦是以此為方向，更側重於探
索跟開發新技術的應用，「例如細
胞檢測、指紋搜證、檢測癌細胞等

不同方面，有好的想法都
可以去試。」換言之先
從多方面嘗試，然後
根據個別項目的進

度再作取捨，集中鑽研最有成功機會的，最終目標
也是推動產業化。

美公司搶買 1克15萬元
目前AIE已經可作為原材料出售，唐本忠隨手拿

起大約一個指頭大小的瓶子，裡面裝有少量黃色的
AIE粉末，跟記者介紹指：「有美國公司已經在買
我們的發光材料，這样1克賣15萬元港幣。」而新
加坡同樣也有購買，用以研發更多生物醫療相關產
品。他指這正好說明科研產品也能賺錢，「香港就
是要搞這種，一點點就賣很多錢，光靠房地產不行
啊！」
不過唐本忠強調，AIE物料現時於生物醫學研究

仍只屬初階，假如要真正將之變成用於臨床人體的
產品，還有很多測試需要去做，「首先要做細菌，
之後做老鼠、狗、猩猩，最後才做人體，這些都需
要資金，所以藥物研發才會這麼貴。」他坦言科研
工作在某個意義上是「燒錢」，但一旦成功，回報
可以很大，甚至拯救無數生命，而這些往往需要由

政府引導，投放大量資源才能做到。
雖然AIE物料的潛在用途廣泛，然而香港欠缺相

關企業及配套支持，即使開發有成果亦多只能出售
往外國，才能進一步變成下游的科技產品。如今設
立香港分中心更有系統地加強與內地合作，唐本忠
認為這個意念很好，「香港最大的問題是空間不
足，即使拿了錢添置設施，亦難有空間擺放，單論
實驗室的空間已是非常緊張。」而相比之下內地研
究環境及空間遠比香港佳，同時政策層面也有遠
見，願意在科研項目大力投資，對科研人員來說機
會更多。

兩地合作「1加1大於2」
唐本忠又認為，內地科技企業跟市場兼備，與香

港合作可起「1加1大於2」的效果，讓香港具出色
意念的學者發揮所長。他期望AIE未來能夠進一步
開發成不同產品，如此不僅造福社群，更能向大眾
證明從事科研工作也能有回報，改善社會科研風
氣。

AIE

嘆教授似乞丐 天天跟人要錢

唐本忠在1994年來
港加盟科大，見證了香港

各大學起步大力推動學術研究，至
今日水平已位處世界領先地位；不
過，成功轉化的科研成果卻少之有
少，他認為這正是香港一大問題。相
比起歐美以至周邊的新加坡、深圳都
對科技大力投資，他指，香港科研工
作經常面對「有念頭但缺錢」，更苦笑
指自己「來港20年，痛足20年」，期
望新成立的創科局於資助撥款及改變
社會氛圍上能有真正的突破。
科研流程基本是由上游的大學基

礎研究，到中游的應用研究技術轉
化，到下游推出到業界成為社會大眾
能分享成果的產業或產品。唐本忠
指，香港要發展科研其實有着很大優
勢，在上游的大學水平好，人才也
多，遺憾的是過去政府一直未有好好
利用加大投資，也欠缺大學跟業界連
結的橋樑，現在已呈落後跡象，
「新加坡政府投放很多錢去做科
研，以GDP比率計香港只是她

們的四分之一；而深圳每年投放40億元
至創新科技，競爭力比香港更好。」
他表示，香港科研人員有不少創新意
念，但未必有足夠資源實踐，「教授即
使有再好的想法，無錢什麼都不能做，
結果變得一天到晚都在跟人要錢，教授
彷彿成了『高級叫化子』（乞丐）
了。」他認為整個社會必須意識到問題
所在及科技的重要性，「房子賣來賣
去，愈來愈貴，這不叫『財富』。要去
真正創造財富，社會才能富足。」

盼創科局改善社會氛圍
而就創科局的成立，唐本忠直言有很

高期望，除繼續增加投入資源外，又特
別強調加強教育及改變社會風氣的重要
性，「在我上大學的時候，社會是宣揚
楊振寧、李政道（諾貝爾物理學獎得
主）的成就，他們對國家眾多年輕人有
很大影響，所以那個年代報大學都爭讀
數、理、化。」他認為創科局需要發揮
作用，如有年輕人在科研路上取得成
功，便要更多宣傳，改善社會氛圍，讓
更多學生知道科研是值得尊重的工作，
鼓勵他們投身貢獻。 ■記者 姜嘉軒
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「聚集誘導發光（AIE）」現象於
2001 年由唐本忠及其團隊率先發
現，他們研究出特定結構的發光分
子，在聚集狀態中亦可高效發光，
打破當時科學界普遍認為發光分子
「聚集」就會令其光芒「熄滅」的
定律（即「聚集淬滅發光」）。有
關現象成為了突破點，為不同的應
用範疇開拓了新的研究方向。

至於如何利用AIE物料發光？唐
本忠解釋指，發光方式可細分多
種，例如「光致發光」，簡言之就是
吸收紫外光後發光；另一種叫「電致
發光」， 顧名思義就是電流通過物
質引致發光；因化學反應產生光源的
「化學發光」，演唱會中觀眾揮舞的
熒光棒就是一例，要先令當中的夾層
破裂，讓內裡兩種溶液混合發生反
應；還有「力致發光」等等。他指
AIE發光材料在以上不同層面上都能
用到，非常廣泛。

這些發光方式聽起來有點抽象，
但只需簡單的科學想像就能演化成
不同的實際用途，譬如要監察人體關
節毛病或勞損情況，那麼「力致發
光」就能大派用場。 ■記者 姜嘉軒
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免疫測定 粒線體成像 熒光納米粒子 細菌成像 有機發光二極體

形態色變 波導傳输 細胞標記 分子構造研究

熒熒 癌魔無處躲藏
照亮血管照亮血管

科大獲批設國家中心
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■■唐本忠指發光的方唐本忠指發光的方
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用 的 是用 的 是 「「 光 致 發光 致 發
光光」。」。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

■■正常血管正常血管 ■■發炎血管發炎血管

■AIE■AIE物料可讓生物組織中發炎部分明顯發光物料可讓生物組織中發炎部分明顯發光。。 科大供圖科大供圖

用
途

■AIE■AIE可照亮病人可照亮病人
發炎位置發炎位置，，方便監方便監
察察。。 設計圖片設計圖片
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